

## DIA A DIA

## ALEMANIA

Al empezar a escribir estas líneas sobre un gran pueblo, me vienen al recuerdo las hermosas páginas que el gran poeta francés del Año Terrible consagra a Alemania. Ahora, pasadas las horas de lucha en que el espíritu apasionado piensa y siente bajo la presión ardiente del momento, necesario es hablar con serenidad de un pueblo admirablemente preparado para el triunfo en la lucha del trabajo y de la idea. Preciso era al Mundo acabar con la tendencia imperialista incubada en los sombríos salones de los castillos de Postdam y de Hohenzollern en los cuales todavía se respira un ambiente de feudalismo y de viejo señorío de horca y cuchillo; precisaba que la dinastía imperial de los Guillemos y los Federicos dejara de mandar sobre un pueblo formidable al que con sofisticadas doctrinas de derecho divino y de celeste unguimiento habían sabido sugestionar en provecho de una casta férrea de guerreros medioevales irrespetuosos y tiránicos. La tranquilidad del género humano imponía la caída de un régimen que era una amenaza suspensa sobre el Derecho y la Justicia, pronta a todos los atropellos y a todos los vejámenes, desde arrasar a una Bélgica diminuta e impotente contra la ira del coloso, hasta envenenar el aire y destruir por gusto, por maldad, las viejas catedrales que antiguas invasiones y siglos enteros habían respetado. Ante la caída del prusianismo militar pudo gritarse lo que los cruzados de Pedro el Ermitaño reunidos en Clermont, al emprender la marcha para rescatar la Tierra Santa de las manos infieles: Dios les quiere!

Y Dios lo quiso: para bien de todos, del pueblo alemán primero, la casta de militares de casco punteado, después de cuatro años de aterrorizar la tierra, vencidos por los soldados del Derecho, dejaron en libertad la nación alemana. Con el desarrollo militar vino forzosamente la revolución interior: de todos es conocida la campaña social que en Alemania se ha emprendido desde hace tantos años. Bebel y Liebknecht, leaders del socialismo, crearon el formidable partido de la Social Demokrat, cuya mayoría en el Reichstag llegó a ser considerada como amenazante para las clases dominadoras de entonces. A este partido le hatocado recibir la herencia del imperialismo desbancado: el Destino lo ha escogido para la reconstrucción del pueblo germano. Nunca se ha dado el caso de una tranquila transición, en la vida política de los pueblos, de dos regímenes tan diversos, con toda la profunda diversidad que va una monarquía casi absoluta a una era de vida republicana. Siempre hay entre el período que muere y

el que se inicia, uno de convulsiones, de lucha, de ensayismo, en que los idealismos de los nuevos directores de la organización social van amoldando sus ideales un poco exaltados, a la práctica requerida para hacer gobierno. Por eso no es de extrañar que ahora, en estos momentos en que se organiza sobre bases de democracia el pueblo teutón, se presenta Alemania a los ojos del mundo como un país caótico, convulsionado, agitado por todos los ideales y todas las banderías, desde la que sueña con restablecer el régimen imperial, hasta la exaltada corriente del más amplio bolshevismo. Es que el alma de la nación que por tanto tiempo fué asiento de una de las más autocráticas monarquías se prepara para una vida más libre, mucho más libre, depurándose, como en un crisol, al fuego de la revolución bienhechora.

El período de convulsión pasará; la república alemana, hecha sobre bases de un sereno socialismo, sereno como una enseñanza política de Bebel, conducirá aquel pueblo admirable de labradores y de industriales sencillos, que tienen un buen sentido de la vida, a formar una colectividad de colmena: los productos de la manufactura germana inundarán los mercados; los juguetes baratos para que los niños del mundo tengan alegrías de Noche Buena, las muñecas rubias de Nuremberg, los libros de cuentos, ilustrados con láminas de colores, las tintas que no se alteran con el tiempo, las máquinas, todo lo bueno de Alemania, volverá a abastecer los mercados, y los viejos profesores de medicina, en Bonn y en Munich, abrirán sus cátedras, y los filósofos del otro lado del Rhin reemprenderán sus interrumpidas especulaciones. Y con esta iniciación de la vida buena de Alemania será la colectividad entera de los humanos la que gane.

Y bajo las umbrías avenidas de los bosques de tilos, junto a los apacibles remansos de los ríos de ondas verdes, los novios pasearán sus románticos dilios; y las vírgenes rubias y sencillas como pastoras de Arcadia, en las ardes nivosas cantarán sus sentimentales lieder, sus dulces canciones de despedida; y en las frías noches del invierno, cuando los pinos parezcan juguetes de plata a la luz apacible de la luna que ilumina la nieve, el abuelo, con la vieja pipa en los labios temblones, inventará para entretener la velada de los nietos, sencillas historias de niños perdidos en el bosque, a los que una hada bienhechora salva de la furia de los lobos carnívoros.

EL HUSAR BLANCO

## Cosas de la calle

Anda por esas calles, gritando dolorosamente, un pobre hombre que mueve a lástima. Todo su cuerpo se encuentra ulcerado, y la policía y los particulares pasan frente a él sin mirarle siquiera.

Y pensar que hay un hospital para atender a todos los enfermos, y sin embargo la policía le deja vagar por las calles dando un espectáculo desagradable. Por un acto de caridad la policía debiera trasladarlo en la ambulancia al hospital, para que se le cure. No es posible que la caridad pública cierre sus puertas a ese hombre que se queja del dolor que le producen las úlceras y que implora la misma caridad.

## Lo que ocurre en los pueblos

Nos informan que en el vecino caserío de Calle de Blancos, los ladrones están haciendo su agosto.

Los robos los cometen a granel y los perjudicados son muchos. Uno de ellos lo fué el señor don Ramón Navarro. Los ladrones se introdujeron a su casa llevándose varios objetos de valor.

Hasta la fecha no se ha podido dar con los autores de esas fechorías.

El Agente de Policía trabaja activamente por descubrir el paradero de ellos.

Es conveniente una activa campaña para limpiar ese barrio de tanto mal sujeto.

## La desgracia de ayer

## Cae del tren un pasajero cerca de Río Reventado

## En vía de negocios

Una muy lamentable desgracia ocurrió ayer en el tren de pasajeros que viene de puerto Limón.

En dicho tren tomó asiento, para dirigirse a esta capital el señor don Custodio Madrigal, viejo empleado de comercio, y últimamente al servicio de la cafetería del Balcón de Europa.

Sus patrones le habían enviado a practicar una diligencia comercial y tornaba de la antigua metrópoli, satisfecho, sin pensar en que el dolor nos persigue, como la sombra al cuerpo.

## En la plataforma del tren

El señor Madrigal que llegó de los últimos a la Estación no penetró al vagón, como ocurre cada vez que uno viene rezagado, se quedó en la plataforma conversando con varios amigos, a quienes les contaba aventuras de su vida de mozo.

La plática era sencilla y cordial.

A todo esto el monstruo de acero avanzaba, ganando las colinas inmediatas a Cartago. Trepidaba el convoy siguiendo en marcha adelante. Los viajeros formaban grupos compactos. No había sitio para colocar un alfiler.

## La desgracia

Se produjo la desgracia en una curva: en la que forma la vía para eludir el curso del Río Reventado. Venía Madrigal muy confiado, y al doblar el vagón se salió de la última grada. Al caer dió varios tumbos, y hubo la consiguiente pena entre los pasajeros.

Propagada la noticia de lo acaecido el tren se detuvo.

## Acuerdos

## tomados por la Municipalidad

Fué aprobada el-acta de la sesión anterior.

El Regidor Lic. don Amadeo Johanning pidió licencia para no concurrir a sesiones hasta por seis meses, por encontrarse enfermo, acordándose de conformidad.

Don Nicolás Chavarría Mora y el Liedo, don Alberto Echandi se excusaron de integrar la Junta de Peritos Municipales, acordándose de conformidad y se postergó el nombramiento de las personas que han de reemplazarlos.

El Intendente presentó un proyecto para gravar con impuesto los trasposos de tramos en el mercado y las patentes de licores, cobrándose, según la categoría; se pasó a estudio de la comisión respectiva.

Se dió lectura al informe de la Facultad de Ingeniería respecto a los materiales de hormigón que produce la fábrica propiedad de doña Adela G. v. de Jiménez. El dictamen fué en un todo favorable, pues esos materiales fueron sometidos a diversas pruebas, y se les encontró muy aceptables.

El Ingeniero Municipal informó en sentido negativo sobre las cualidades del material de cemento armado.

El Regidor Loria mocionó en el sentido de que la resolución de este asunto fuera postergada, para que se estudie más a fondo, ya que hay opiniones en discrepancia.

El regidor Aragón, invitó al señor Loria que cambiara su moción así: que se deje el asunto a discusión pública por parte de todos los ingenieros del país, hasta tanto el Municipio no haya recibido las obras de saneamiento, para que la Corporación, con base firme, pueda definitivamente asegurar si es o no bueno ese material.

El regidor Loria retiró su moción.

El regidor Aragón insistió en que se deje el asunto a discusión pública.

El Ingeniero señor Fernández, volvió sobre su tesis contraria al informe de la Facultad de Ingeniería.

Se aprobó la moción del Intendente para que se otorgue la palabra a los Ingenieros que firmaron el informe que se discutía.

En consecuencia, habló el ingeniero señor Jiménez Ortiz, contestando a todos los conceptos emitidos por el Ingeniero Municipal.

Al llegar al Alto, y de allí por telégrafo, dió aviso de lo que pasaba a la Estación de Cartago.

Mientras tanto el convoy prosiguió su carrera.

## Intervención de unos boyeros

Madrigal al caer recibió golpes graves, sobre todo en la espalda que la tiene cárdena aun, en los brazos, en el tórax y extremidades inferiores.

Quedó en tierra sin sentido, y en ese estado lo recogieron unos boyeros.

Se le condujo al barrio de San Nicolás y allí en casa particular se le prodigaron los primeros cuidados.

La Empresa del Ferrocarril hizo llegar inmediatamente a la casa del paciente al doctor Guier, quien declara que si no ocurrían complicaciones, el caso no es de suma gravedad.

Trabajó empeñosamente el doctor Guier, y Madrigal recobró el sentido a eso de las ocho y media de la noche.

Cuatro horas permaneció en estado comatoso, invadido de fuerte sopor.

## Detalles finales

En esta capital se tuvo en la misma tarde noticia del suceso, y el patrón del señor Madrigal, don Abel Mena, se interesó por estar al tanto de todo lo que ocurriera a su empleado.

Por suerte ha pasado el período crítico en que pudieran presentarse complicaciones. Está levantado ya, pero presenta contusiones en casi todo el cuerpo.

Se considera en situación todavía delicada.

Lamentamos lo acaecido y al mismo tiempo nos alegramos de que el accidente no haya tenido fatal desenlace.

Dijo que los tubos fabricados por la señora viuda de Jiménez, serán empleados únicamente para el uso de casas particulares; lo que no vendría a echar a perder la gran obra de cloacas.

También el ingeniero señor Castro contestó las objeciones del señor Fernández, haciendo ver que también en las cloacas de tubos de baño vitrificado se han desgastado, como ha tenido ocasión de comprobarlo en algunas instalaciones hechas en la capital.

Dijo que el material fabricado por la señora viuda de Jiménez es de superior calidad.

Se puso en discusión la moción del regidor Aragón para abrirse una discusión pública acerca del asunto entre los ingenieros.

Fué aprobada.

Se dió lectura al informe del Ingeniero Municipal sobre el reglamento de aceras, aconsejándose algunas reformas. Fué aprobado el informe con dichas reformas.

Se acordó de conformidad con el informe del Intendente que aconseja eximir del pago de impuesto por chinchorro a doña Anita Peralta de Fernández.

Se acordó encargar al Intendente para que resuelva las solicitudes de los señores don Luis Ugalde Pérez y don Manuel Flores V. quienes desean hacerse cargo de la fundación de un registro de las propiedades raíces de la Municipalidad.

Se denegó la solicitud de los señores Juan R. Acuña y Armando Saavedra tendiente a que la Corporación les comprara doscientos ejemplares de la «Guía de Costa Rica».

## De las Alcaldías

En la Alcaldía Primera se instruye sumaria contra Eulogio Porras, por el delito de estafa en perjuicio de Marco Tulio Conejo.

Porras se presentó a cobrar una cuenta de ₡ 30.00, los cuales pagó Conejo, sin sospechar que la tal cuenta era falsa.

Al día siguiente le fué presentada la verdadera cuenta, comprendiendo entonces que había sido estafado.

El autor del delito desapareció de la ciudad, pues la policía le ha buscado en todas las rinconadas, no dando señales de vida.

Se cree que haya marchado a alguno de los puertos. Se le citará por edictos y si no concurre se le declarará rebelde a las leyes.

# Costa Rica y los Estados Unidos

Hoy, 4 de julio, el día en que la Gran República norteamericana celebra la fecha de su independencia, conocerá Costa Rica una nueva que el cable nos ha traído. Un día debía llegar esta noticia: los costarricenses todos la esperábamos porque sabíamos que en algún momento, la inmortal Justicia debía llegar resplandeciente.

Todos los pueblos tienen un espíritu nacional que los caracteriza, que es a manera de una corriente que viene siguiendo desde su nacimiento un mismo cauce; a veces, esta corriente se bifurca y de ella se desprenden hilillos de agua que se apartan y quisieran seguir por otros cauces; pero luego vuelven a su seno primitivo. En un pueblo de cien millones de habitantes hay una corriente única, suprema y todopoderosa: de ella a veces se desprenden los hilillos de agua en las bifurcaciones: el espíritu nacional del pueblo norteamericano, de índole esencialmente democrática, se ha distinguido siempre por ser noblemente justiciero. Y del mismo modo que sus senadores, patricios sobre quienes pesa la dirección de la república cuyos fastos ilustran los nombres de Washington y Lincoln, no titubearon para alistar su pueblo en el número de los cruzados que en los campos inmortales de Europa combatieron por el Derecho y la Razón, ahora, obedeciendo al tradicional espíritu justiciero de los descendientes de Jefferson y Cleveland, se levantan unánimemente para demandar de la Secretaría de Es-

tado razones que ha tenido para tratar a Costa Rica, pueblo siempre amigo del norteamericano, de la manera que lo ha hecho en estos últimos dos años; para preguntarle cuál razón asistió a los directores de su política exterior para permitir que en Nicaragua, país puesto bajo el tutelaje de la bandera de las barras y las estrellas, se armara una expedición contra la república costarricense, libre y soberana; para que explique cómo a una nación reconocida en clase de cobeligerante se le ha negado el honor de sentarse en Versalles y firmar el tratado de paz; y a fin de que diga cuál fundamento tiene para impedir a un pueblo, cuyo gobierno está legalmente constituido y reconocido como tal por los estados neutrales, su entrada en la Liga de las Naciones que acaba de instituirse.

Quiénes conocíamos el espíritu público de la nación norteamericana, cuyo origen puritano de justicia y libertad nunca se ha desmentido, esperábamos que este hecho habría de producirse necesaria e indudablemente.

El Senado norteamericano ha cumplido con un santo deber, con el de ser consecuente a la política que a través de los años viene siguiendo la gran nación estadounidense, y que constituye el más honroso blasón de su gloria y la más limpia estrella de su bandera, que hoy, en la fecha aniversario de su independencia, saludamos todos los hombres libres de la tierra.

## EL SENADO AMERICANO pide por unanimidad cuentas al gobierno de la política observada en las relaciones con Costa Rica

Depositado en Washington el 2 de julio a las 11 p. m.—Recibido en San José el 3 de julio a las 11-40 p. m.  
A RELACIONES EXTERIORES, COSTA RICA.

El senador Moses presentó hoy una proposición al Senado en virtud de la cual éste por unanimidad ordenó que la Comisión de Relaciones pidiera informes al Secretario de Estado respecto de los motivos que tenga Nicaragua, que es un protectorado americano, para permitir que fuerzas armadas invadan y amenacen a Costa Rica, nación que ha sido y es amiga del pueblo americano.

Resolvió también el Senado que informe el Secretario de Estado por qué razones se ha opuesto el Gobierno Americano a que Costa Rica firmara el Tratado de Paz en Versalles, siendo así que su actual Gobierno fue reconocido como un cobeligerante por todos los aliados contra Alemania y reconocido, además, como Gobierno Constitucional por todos los países neutrales.—LARA.

### Sueltos de crónica

La Gobernación ordenó colocar rótulos a la entrada de los caminos a la capital, haciendo ver a los arrieros que es prohibido venir sobre dichos vehículos.

Los arrieros que infrinjan tal orden serán castigados por la ley.

Dos meses van, y no se ha podido saber quiénes hayan sido los favorecidos con los premios mayores correspondientes a mayo y junio.

Temor a los «ingleses», dicen unos; temor a los sablistas, dicen otros. Pueda ser que los afortunados no tengan mucha prisa por el dinero, porque en estos tiempos nadie es capaz de esperarse un segundo cuando se trata de recibir dinero.

El comercio de telas está un poco desanimado.

¿Falta dinero? No tanto, lo que falta es buena voluntad para alfojarlo a puñados por cualquier tela ordinaria.

Es una lucha entre el público y los tenderos; lucha económica que al fin y al cabo no deja de causar sus molestias a los últimos.

Y la prueba es que, hay tenderas que ven disminuir las ventas en un sesenta por ciento. Una barbaridad.

Pero eso tiene que suceder; los malos tiempos no permiten que el pueblo haga con frecuencia sus gastos en telas, como ocurría hace algunos años.

Hoy día, cada persona, no bota sus trapitos, sino hasta después de haber cambiado muchas veces de color y haber sufrido la mar de remiendos. Cada cual economiza sus ropas, hasta más no poder.

La medida contra los pulperos que no tienen empacho de usar medidas y pesas falsas, ha resultado, algo así como la carabina de Ambrosio.

Todavía las gentes se quejan de tales abusos, pues están siendo defraudadas por los pulperos.

De no ejercerse una activa vigilancia, nada se podrá remediar.

Cada pulpero, apenas vuelven la espalda los empleados vigilantes, emplean esas medidas y pesas falsas, que esconden cuando son visitados por los inspectores.

### El comercio harinero

Con alguna regularidad han estado llegando nuevas partidas de harina, de diferentes marcas.

En plaza hay buena existencia. Todos los comerciantes están bien provistos del artículo, que por lo general se está vendiendo a ₡ 80.00.

El precio de la harina no bajará debido a la especulación. Cuatro o cinco comerciantes son los que importan el artículo, teniendo así controlada la existencia y controlado el precio.

Dichosamente la escasez ha desaparecido, pero no así el alto precio.

Según tenemos entendido, dentro de pocos días llegarán al país algunas otras partidas de harina que comerciantes panaderos han pedido directamente a los Estados Unidos. Si todos los propietarios de panaderías pidieran directamente la harina, les resultaría más barato y el pan tendría que ser más grande. Pero como éste es el principal artículo para la especulación, el problema del pan seguirá tal como se encuentra hoy día.

### Parrafillos noticiosos

La Fiscalía Municipal, departamento recién creado, está encargado de la calificación del comercio y de las patentes.

El despacho está abierto todos los días hábiles excepto los sábados de 2 a 4 p. m.

Los interesados que necesiten nuevas patentes, trasposos, o tengan que presentar renunciaciones y reclamaciones tienen que dirigirse a la Fiscalía.

Los renunciantes que no hagan saber esto antes del día 15 del vencimiento de la patente tendrán que pagar el nuevo trimestre.

A la una de la tarde del 18 del corriente, en la puerta exterior de la Jefatura Política de Desamparados, serán rematados los puestos de licores del país números 2, 3 y 5 correspondientes por su orden a los distritos de San Juan de Dios, San Pablo, San Miguel y Rosario, con la base de treinta colones por trimestre adelantado. El remate se hace por todo lo que falta del bienio.

M. Garibaldi R. le vendió su negocio de pulpería, taquilla y vinatería, conocido con el nombre de La Uvita, al señor Dulio Caleffi Pelicieri.

En Limón se ha formado una sociedad civil para el negocio de panadería, con domicilio en dicha ciudad y que se regirá bajo la razón de «Limón Bakery & Ltd.» con un capital de 16,000 colones. Duración tres años. Comenzó sus operaciones el día primero del corriente y está regentado por un comité de administración cuyo presidente tiene el uso de la firma social.

### Los anónimos

Una de las autoridades levanta información para averiguar quién fue el autor de un anónimo enviado a una señorita de apellido Vargas.

El anónimo en cuestión contiene una serie de palabras que constituyen ofensas graves, y por lo cual ha presentado la correspondiente demanda criminal.

Y la ha movido a proceder así, la circunstancia de haber tenido ciertos informes respecto de quién fué el autor de la carta sin firma.

La información se levanta con mucho cuidado y ya se ha citado a varias personas para declarar sobre este asunto, en el que se sentarán las responsabilidades del caso, imponiendo el castigo que merece el autor de semejante villanía.

## La recepción del Ministro de Costa Rica en El Salvador

De «El Diario Oficial», órgano del Gobierno de la República de El Salvador, tomamos las siguientes notas editoriales que inserta en su edición del 21 de junio pasado, referentes a la ceremonia oficial del recibimiento del Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario del Gobierno de Costa Rica ante el salvadoreño por el Gobierno de aquél país.

### «CEREMONIA OFICIAL»

En el Salón Rojo del Palacio Nacional, fué recibido hoy por el Excelentísimo señor Presidente de la República, en su elevado carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en Misión Especial del Gobierno de la República de Costa Rica, el Excelentísimo señor don Ricardo Mora Fernández. A las diez de la mañana tuvo verificativo la recepción, asistiendo, además, los señores Presidentes de la Asamblea Nacional y Corte Suprema de Justicia; Secretarios de Estado, Subsecretario de Relaciones Exteriores, Estado Mayor Presidencial, Miembros del Estado Mayor Central y Jefes y Oficiales francos del Ejército, en uniforme de gala.

El Excelentísimo señor Ministro de Costa Rica y su Secretario el Honorable señor Alejandro Aguilar Machado, llegaron a Palacio acompañados del Jefe del Protocolo y dos Oficiales del Estado Mayor del señor Presidente.

Rindieron los honores la Compañía de Cadetes de la Escuela Politécnica Militar y la Escuela de Cabos y Sargentos. A la llegada del señor Ministro Mora Fernández, la Banda de los Supremos Poderes ejecutó el Himno Nacional de Costa Rica, y a su salida, el Himno Nacional de El Salvador.

Una vez más Costa Rica exterioriza los sentimientos que hacia el pueblo salvadoreño abraza. La Misión Especial encomendada a un caballero de los prestigios del Sr. Mora Fernández, tiene que causar vivo reconocimiento en el país. Latente aún el angustioso recuerdo de la catástrofe del 28 de abril, viene el pueblo hermano a hacer presentes al pueblo y Gobierno

de El Salvador, sus expresiones de pesadumbre y simpatía.

El «Diario Oficial» presenta a los distinguidos diplomáticos costarricenses su cordial saludo de bienvenida, e interpretando el sentir del Gobierno de El Salvador, desea a los señores Mora Fernández y Aguilar Machado una grata permanencia en el país.

En el referido número del «Diario Oficial» aparecen los discursos cruzados entre nuestro representante señor Mora Fernández y el Excelentísimo señor Presidente de El Salvador; ambos documentos transparentan los más cordiales deseos de fraternidad que ligan a ambos pueblos y a ambos Gobiernos. Reproducimos además el decreto que en el mismo «Diario Oficial» inserta, referente al reconocimiento del señor Mora Fernández en su elevado carácter diplomático y que dice:

### JORGE MELENDEZ,

Presidente Constitucional de la República de El Salvador,

POR CUANTO;

El Excelentísimo señor don Ricardo Mora Fernández, ha presentado las Letras que le acreditan como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario, en Misión Especial de la República de Costa Rica, ante el Gobierno de El Salvador,

POR TANTO, DECRETA:

Artículo 1.º.—Se reconoce a Su Excelencia el señor don Ricardo Mora Fernández, en el elevado carácter de que se ha hecho mérito.

Artículo 2.º.—Las autoridades de la República, guardarán y harán que se guarden al Excelentísimo señor Ministro Mora Fernández, los honores, consideraciones y preeminencias inherentes al alto cargo de que está investido.

Palacio Nacional, San Salvador, veintinueve de mil novecientos diecinueve.

JORGE MELENDEZ

El Ministro de Relaciones Exteriores,  
JUAN FRANCISCO PAREDES

### En Río Segundo nació un niño con dos cabezas

En Río Segundo población cercana a San José ha nacido un fenómeno:

Recogemos la nueva de persona formal de aquel vecindario en donde el suceso constituye y seguirá constituyendo la nota del día.

El niño fenómeno es hijo de Simón Morera y de Gregoria Murillo, quienes habitan en el centro del poblado.

Detalles: tiene dos cabezas perfectamente conformadas, con dos ojos la primera, y en la otra, que es peluda, un solo ojo, pero en la frente.

Lo mismo que un ciclope.

El ojo de la frente de la segunda faz es grande, luminoso y negro.

Las dos cabezas tienen dos orejas y estas orejas llenas de vello.

Examinado el niño por los médicos estos declararon que la salud del extraordinario sér es envidiable, y que en consecuencia, si se le prodigan cuidados bien puede conservarse, y tal vez llegue a la edad proveya.

Hay desfile constante de vecinos, por la casa de Morera-Murillo. Llegan también gentes de otros vecindario.

Hemos pedido más detalles acerca de este suceso. Muy de tarde en tarde se presentan fenómenos como el que nos ocupa.

Ese niño ciclope tiene un capital con sus dos cabezas, porque si llega a mozo y le da por dirigirse a Nueva York lo que es allá se hace rico.

Todo se reduciría a exhibirse.

## LA MAGNOLIA

Tiene un esmerado servicio para fiestas a domicilio: matrimonios, natalicios, bautizos, etc.

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIO

# Información Mundial Cablegráfica

## Scheidemann habla en Weimar

París, 24.—Comunicaciones recibidas de Munich dicen que Scheidemann hablando en el Congreso Socialista de Weimar atacó fuertemente a los partidarios de la nueva revolución, cuyo fin es sustituir el actual Gobierno Democrático por el régimen de soviets y precipitar al país en el abismo ruso. El orador socialista concluyó manifestando que si bien la situación alemana políticamente es clara y económicamente oscura por haber sido batida la nación de una manera tan desastrosa en la última guerra, el partido socialista está dispuesto a hacer todos los esfuerzos para salvar a la nación alemana y restituirla al prestigio que merece en el concierto de los países civilizados del mundo.—Havas.

## La respuesta a Alemania - Preparativos militares

París, 24.—«Le Temps» dice que por fin se ha llegado a un acuerdo sobre la respuesta que se dará a las contraproposiciones alemanas en todos los puntos a que ellas se refieren, especialmente a las cuestiones de la Alta Silesia, la admisión de Alemania a la Liga de las Naciones y a la de ocupación por las fuerzas aliadas de la región del Rin. El sentido general de este documento, que será voluminoso, es exactamente conforme con la carta dirigida el 10 de mayo anterior por el Premier Clemenceau al delegado alemán Brockdorff. Hoy fueron tomados por el Estado Mayor General de los Ejércitos aliados todas las medidas militares contra Alemania para el caso de que esta nación rehuse firmar los términos de paz; fueron concentradas en la derecha del Rin respetables unidades de las tropas aliadas, las que están perfectamente listas para emprender el avance sobre Berlín por ocho puntos distintos a lo largo del gran frente, bajo el supremo comando del Mariscal Foch.—Havas.

## Sonnino reemplaza a Orlando

París, 22.—Hoy en la mañana se reunieron Wilson, Clemenceau, Lloyd George y Sonnino, quien reemplazó a Orlando, para elaborar el texto de la respuesta a la última nota alemana de contraproposiciones. Por la tarde continuaron sus deliberaciones. De los dieciocho informes presentados al Comité de Revisión ya han sido estudiados nueve entre los cuales están los relativos a la cuenca del Sarre, Alsacia Lorena, Sociedad de las Naciones, fronteras orientales de Alemania, fronteras de Bélgica de Dinamarca, etc., El Comité de revisión del tratado que está integrado por Tardieu, representante de Francia, Hudson de los Estados Unidos, Sir Phillip Keer de Inglaterra, Vanutelli de Italia y Sahuri del Japón. Se reunirá hoy en el Ministerio de Negocios Extranjeros.—Havas.

## El efectivo de las fuerzas alemanas

París, 24.—Dice «Le Temps» que ha podido saber que se ha decidido que el efectivo de las fuerzas alemanas sobre las armas quede reducido a 300,000 hombres antes de dos meses, y a 200,000 antes de seis meses.—Havas.

## Orlando y Diaz salen de París

París, 22.—Orlando partió hoy para Roma en tren especial: va con la intención de informar a las cámaras acerca de la marcha de los trabajos de la conferencia, especialmente en lo que respecta a los asuntos militares: lo acompaña el General Díaz quien personalmente vigilará las precauciones militares que se llevan a cabo en las fronteras de Carintia.—Havas.

## Muere Pablo Iglesias

París, 23.—Un despacho de Madrid comunica a la prensa la noticia de que el leader del socialismo español Pablo Iglesias falleció súbitamente.—Havas.

## Por los abogados muertos

París, 23.—En la iglesia de Notre Dame se celebró hoy un servicio religioso solemne, bajo la presidencia del Cardenal Amette, en memoria de los abogados de París muertos por la Patria en el campo del honor. El Padre Sertillan pronunció una oración fúnebre exaltando en términos elocuentes el sacrificio de aquellos que murieron por la causa del derecho y la justicia. Madame Poincaré y numerosas personalidades asistieron al servicio.—Havas.

## Declaraciones del Conde de Romanones

París, 23.—«Le Matin» inserta una larga declaración del Conde de Romanones en que insiste sobre la necesidad de una colaboración íntima entre Francia y España desde los puntos de vista intelectual y económico. Dice que esta colaboración no debe restringir a Europa. Contrariamente a la opinión de aquellos que creen que Francia es un obstáculo para el acercamiento de las repúblicas hispanoamericanas a su antigua metrópoli. Romanones no cree que exista ninguna rivalidad entre Francia y España a este respecto. Al contrario, el estadista español cree que el amor que las naciones hispanoamericanas profesan a Francia puede servir de mucho, si se explota en estrecha colaboración con España. De este acercamiento pueden derivar notables ventajas materiales y morales todos los americanos, franceses y españoles.

## Marinos franceses condecorados por Wilson

Brest, 24.—El comandante de las fuerzas expedicionarias norteamericanas, condecoró con la medalla de Servicios distinguidos al Almirante Moreau y al contra almirante Grout, en nombre de Wilson y como recompensa por los servicios hechos a las fuerzas americanas expedicionarias.

## La cuestión del Adriático

París, 20.—Refiriéndose a la cuestión del Adriático Orlando manifestó en el consejo de los Cuatro que a Italia no le es posible hacer ya mayores concesiones: agregó que era muy natural que los yugoeslavos acogieran la solución elaborada por el coronel House y Tardieu, aprobada por Wilson en carta dirigida a Lloyd George y Clemenceau. Insistió en que Italia se acogía a los derechos que adquirió por el tratado de Londres.—Havas.

## La impresión de Berlín ante el Tratado de Paz

París, 22.—Según las comunicaciones transmitidas por la mayoría de los corresponsales de los diarios, la primera impresión causada en los círculos oficiales de Berlín por la respuesta de la Entente a la nota de contraproposiciones alemanas, era de que tal documento era inaceptable. El corresponsal de «Le Matin» dice que en los círculos oficiales alemanes se daba por un hecho la admisión inmediata de Alemania en la Liga de las Naciones, así como la aceptación de un plebiscito para la Prusia Oriental y la Prusia Occidental, sin contar otros puntos de importancia. En una entrevista celebrada por un corresponsal con los centristas Derbug y Lowtlow, estos declararon que no podría aceptar las condiciones que la ponían en estado de notable inferioridad que le impedían su desarrollo económico y político.—Havas.—

## Hoetzendorff explica la debacle austriaca

París, 24.—Un despacho de Zurich para el «Petit Parisien» anuncia que el ex Jefe del Estado Mayor del Ejército austriaco Conrado von Hoetzendorff ha hecho la revelación de que el fracaso desastroso de los Imperios Centrales se debe a que los generales alemanes, especialmente von Falkenhayn, rehusaron aceptar el plan austriaco que consistía en llevar a fondo la guerra contra Italia.—Havas.

## Cámara de Senadores

### Se proroga por treinta días la suspensión de garantías

A las tres y cuarenta minutos de la tarde se abrió la sesión. Presidencia del señor Figueroa; Secretaría, Esquivel y Segreda.

El senador Trejos manifestó haber cumplido la comisión que le designó el congreso en los funerales de monseñor Benito Sáenz.

Se dió lectura a un proyecto del Poder Ejecutivo, por el cual pide prórroga hasta por treinta días más de la suspensión de garantías individuales en el país, por no haber desaparecido aún las causas que le motivaron a pedir las en el mes de mayo próximo pasado.

El diputado Esquivel hizo moción para que se le dispensaran los trámites reglamentarios y se entrara a conocer del asunto.

Fue aprobada y se emitió el decreto respectivo.

No habiendo más asuntos de que trata, se levantó la sesión a las cuatro y minutos de la tarde.

## Accidente en un camino

El miércoles de la presente semana, y en el camino que conduce a San Miguel de Desamparados, se registró un suceso en el cual estuvo a punto de perder la vida el boyero Alfredo Quesada, vecino de aquel lugar.

Venía de la ciudad, trayendo una carretada de leña y el vehículo se atascó en un hueco profundo. Junto con otros compañeros trató de sacar de allí la carreta, pero en un arranque que hicieron los bueyes, la carreta se volcó sobre Quesada, fracturándole la pierna derecha y causándole golpes de consideración.

También se vio en peligro uno de sus compañeros José Abarca, el que recibió un fuerte golpe en la espalda. La carreta sufrió daños, y a Quesada hubo que conducirlo a su casa en carreta. De allí fué traído al hospital, donde actualmente se cura.

## Personales

Restablecido se encuentra don Carlos Jiménez Rucavado.

De Limón llegó a esta capital don Jenaro Salazar.

Para Paraiso salió ayer doña Esperanza de Castillo.

Delicado de salud ha continuado don Moisés Morales.

Llegó de Orotina don Salvador Córdoba.

Se verificó una fiestecita de confianza en casa de don Juan P. Alvarado y su señora esposa, con motivo de celebrar el cumpleaños de su hija la señorita Hortensia Alvarado.

Estuvo en ésta, procedente de Ojo de Agua, don Ricardo Hernández.

Para Colombia partió don Enrique Montero.

Se dirige en breve para los Estados Unidos en donde de seguro encontrará ancho campo para sus labores, el joven don José María Ugalde Callejas.

Lleve muy feliz viaje.

Se encuentra en ésta, en asuntos comerciales don Alberto Navarro.

Enfermo ha seguido don Anibal Coto C.

Llegaron de Cartago el doctor José María Arias y don Manuel Arribas.

Un poco enfermo estuvo nuestro buen amigo don Porfirio Molina.

Salieron de Heredia para Esparta las señoritas Roña y Teresa Ruiz.

Para Puntarenas salió don Víctor M. Arias.

En Orotina estuvo enfermo don Alejandro Ramírez, Jefe Político de aquel cantón.

Procedente de Panamá llegó don Enrique Pucci.

El domingo próximo se dará una comida y baile en el Centro Social de Orotina.

Para Santo Domingo de Heredia salió en vía de negocios don Eberto Cordero.

Para Cartago saldrá la señorita Olga Puel.

## CAMARA DE DIPUTADOS

### Se emitirán

billetes de ₡ 100 y ₡ 1,000 cada uno

A las cuatro y veinte minutos de la tarde se abrió la sesión.

Presidencia, del señor Camacho; Secretaría, Esquivel y Figueredo.

Fué aprobada la forma de decreto que autoriza al Ejecutivo a convocar a elecciones a los ciudadanos hábiles del cantón de Grecia, para elegir Intendente y vice-Intendente Municipal de aquel lugar.

Se aprobó el decreto que reforma los artículos 5° y 8°, de la Ley Reglamentaria de Hábiles Corpus; promulgada el 12 de noviembre de 1909.

Se dió lectura a un proyecto del Ejecutivo reformando el artículo 24 de la Ley de Bancos, para la emisión de billetes de 500 y 1,000 colones cada uno.

En consecuencia, se emitirán, por facultad de dicha ley, billetes de ₡ 1, 2, 5, 10, 20, 50, 100, 500 y 1,000 colones y también billetes de 50 y 25 céntimos.

El diputado Fonseca, haciendo ver que esta ley es anexa a la de emisión de los 15 millones de colones, autorizada al Banco Internacional, mocionaba para que se le dispensaran los trámites de comisión y se le diera primer debate.

Así se hizo, y se señaló para segundo debate la sesión próxima.

No habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión a las cinco de la tarde.

## Nuevos datos

### acerca del ciclón que azotó la zona bananera del Atlántico

En breves líneas dimos cuenta ayer de un espantoso ciclón que azotó la costa Atlántica, causando pérdidas considerables en las plantaciones de bananos.

Según datos que se nos suministran de la Línea, el fenómeno ocurrió a la 1.30 p. m., del jueves.

Fué su duración de 20 minutos, tiempo suficiente para que al cabo se produjera una verdadera catástrofe.

Los mayores perjuicios los causó el ciclón en las haciendas llamadas Monteverde, Indiana y Bairstorff, que en verdad fueron devastadas.

Con menos fuerza sopló el huracán en la hacienda «Imperio», que es propiedad inglesa. En este lugar solo echó por tierra cinco manzanas cultivadas de banano.

Al pasar por la Galicia amainó velas el leviatán.

No hay prolijos detalles de esta calamidad, pero según cálculos de personas entendidas habrá que reponer por allí de 160,000 arbolitos.

Este suceso influirá en la exportación, pues se estiman en 60,000 racimos los que dejarán de cargarse en puerto Limón, o sea el flete que acostumbra llevar tres barcos.

Hasta hay quien suponga que el perjuicio causado puede alterar el precio de la fruta.

## Pérez de Ayala en Nueva York

Ha llegado a Nueva York, en donde se le ha hecho un magnífico recibimiento el notable escritor español Ramón Pérez de Ayala.

A la misma ciudad ha llegado el joven poeta hondureño Alfonso Guillén Zelaya, con el carácter de Secretario del Delegado que Honduras envió a la Conferencia de Paz.

AVISO: De la Plaza de Ganado de San José, se me desapareció una vaca overa, sarda, cachos paltas, dando leche; mostrenca. A la persona que me indique su paradero, se le gratificará con ₡ 50.00. Informes en la misma plaza de ganado.—Antonio Vargas Villegas.

**Movimiento diario**

SANTORAL

VIERNES 4 DE JULIO DE 1919

Santos Roque y Benigno mártires, y Agapito confesor; Santa Eulalia Mártir.

**DIA HISTORICO**

1716.—Por competencias con las autoridades civiles, y particularmente con la audiencia, es expulsado de su diócesis el Obispo de León, Fray Benito Canet y Arlovi, célebre por sus esfuerzos en favor de la conversión de los indios mosquitos.

1824.—La Constitución Política del Estado de El Salvador se promulgó y juró solemnemente.

1847.—Se decreta la traslación del supremo Poder Ejecutivo a la villa de Managua, la que se efectuó el 13 del mismo mes.

1846.—Nace en la ciudad de Cartago el distinguido hombre público costarricense Manuel María de Peralta.

1856.—Llega a Somotillo la columna que envía Guatemala a combatir a los yanquis, comandada por el General Mariano Paredes.

1894.—Se promulga la Constitución Política de Nicaragua, expedida por la célebre asamblea, constituyente del 93.

1810.—Con objeto de obtener un gobierno republicano y entrar en la unión americana del Norte, en la Florida Occidental tiene lugar una asamblea.

1810.—En Santiago, capital de Chile, se instala la primera junta de gobierno que tienen los patriotas en esa parte del continente.

1817.—Empiezan las obras para construirse el gran canal de trescientas millas entre el lago Erie y Nueva York, cuyos trabajos duran ocho años.

**HOTELES**

WASHINGTON  
A. Garrido Ortega, comerciante; Puntarenas.  
J. B. Barrios, comerciante; Puntarenas.  
Señor Ossorio e hijo; Panamá.  
Alberto Pacheco, abogado; Cartago.

**NACIMIENTOS**

Bolívar, de Elisa Rodríguez Rivera.  
Matias, de Ricardo Hernández Vega y Alida Leiva Castro.  
Victor, de Ernesto Borbón González y María Saborio Mejias.

**DEFUNCIONES**

Julián Rojas 1 año, San José; hijo de Juan Rojas V. y Aurora Pérez Carballo.

**VISTAS PARA HOY**

SALA 1ª DE APELACIONES  
Ordinario. Roberto Fawceter, contra Jonathau James.  
Ordinario. Luis Uribe, contra Guillermo Tinoco.

SALA 2ª DE APELACIONES  
Pedro Calderón Hernández; hurto.  
Federico Roldán; Hurto.

CASACIÓN  
Ricardo Azofeifa Abarca; Criminal.—

HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS  
HORAS DE VISITA:

Los miércoles y sábados de diez a once de la mañana. Casos urgentes a cualquiera hora.

ENTRADAS  
Manuel A. Vargas, San José; Julia Granda, San José; Jeremias Chavarría, San José; Rinaldo Sánchez, Vicente Villalobos, San José; Vital López, San José; Juan Quesada, San José; Juan Blanco, San José; Josefa Zúñiga, San José; Alfonso Pineda, San José; Soledad Serrano, San José; José M. Mora, Turrialba; Aurelio Sánchez, Turrialba; Crisanto Zúñiga, El Peje; Claudia Vargas, Juan Viñas; Leonor Esquivel, Alajuela; Cristina González, Piedra Negra; Josefa Castro, Piedra Negra; Simón Zúñiga, Peralta; Rosario Fallas, Florindo Fallas, María Hernández, Esteban Cambroner, Aserrí; Gabriel Delgado, Laura Picado, Escazú; Abelardo Salazar, Guadalupe; Verónica Cambroner, Teodora Cubillo, Cant. de Mora; SALIDAS:

Evangelina Solís, Artalina Guerrero, Juana Hernández, Aurelia Montero, José López, Cristóbal Fernández, Adelina Godines, Cricelda Gómez, Victor Badilla, San José; Rosa Aguilar Rogelio Quirós, Turrialba; Arcelia Padilla, Siquirres; Félix Dinarte, Puntarenas; Porfirio Olmedo, Victor M. Torres Liberia; José Antonio García; San Carlos; Antonio Leandro; Limón; Angelina Jiménez, Desamparados; Adelia Barrantes, Coyolar; Baudilio Zeledón, Santa Rosa.

**CORRESPONDENCIA REZAGADA EN LA OFICINA CENTRAL DE CORREOS**

Miguel Angel Reyes, Soto y Saborio, Aida Fernández, Rodolfo Peralta C., M. Francisco Núñez, Cecilia Mazariegos y hermanos, Claudia Soto S., Guillermo Quirós, Federico Rojas F., Julio Primo, Manuel Rojas y Sra., Susana Molina, James Dahaver, Irene Grant, Arcelia Padilla, María Alvarado Gallejos, Alumnas del 4º Grado A. Esc. Superior de Niñas N° 2, Ana P. de Rodríguez, José Cordero, Esperanza de Quesada, Lavandería China, Benito Suárez, Rosa Adams, Jesús Blanco, Julián Alfaro, Manuela Segura M., E. Camacho y Cº Melida León,

Viernes 4 de Julio

**TEATROS**

Domingo 6 de Julio

**TREBOL**

Ultima exhibición de la emocionante cinta en 6 actos:

**Los Enemigos del Alma** GRAN EXITO

Precios Populares!! LUNETAS o BUTACA: 50 cts.

Domingo Próximo! La inmortal zarzuela de gran aparato, titulada: **La Guerra Santa** EN LA MATINEE

**SAN JOSE EN CAMISA**

Gral. Juan Valentin Borregales, Fermín Villegas, A. Lutz, Charles E. George, Carlota Chavarría, Agustín Chavez, Emilia Villanave; José Artavia Trejos, Angélica C. de Bolaños, Julián Solano.

Puntarenas, 3 de julio de 1919.—Hoy a las 2:20 p.m. fondeó el vapor N. A. San Juan de 1318 tons, procedente de Balboa C. Z. con dos días de mar a este puerto, 70 trips, Capitán Pierce y consignado a Felipe J. Alvarado & Cº. pasajeros: María Emilia, Augusto, Gustavo y Esmeralda Jore, Manuel Fernández, Juan Goicochea, Julio Alvarado, Coronel E. G. Brooks, Antonio Merinat y Pierre Lamie. Cargas 3476 bultos con 299 toneladas. El Puerto.—M. Legar.

**LOS CAMBIOS**

Los cambios no han sido estables en estos días. Han estado fluctuando entre 460 por ciento y 65 por ciento. Los Bancos hacen pocas operaciones, y estas se limitan a la venta de letras por pequeñas cantidades.

Los Bancos cerraron ayer sus operaciones con un tipo de 460 a 461 por ciento. Es decir, bajó el cambio uno a dos puntos.

Se cree que se establece en ese tipo.

**Hoy hace un año**

El Congreso Constitucional de la República, el día 23 de julio de 1918, espontáneamente y como un acto de verdadera justicia ascendió a la entonces villa de Orotina, a la categoría de ciudad. Esto tomando en cuenta su desenvolvimiento comercial, su desarrollo tan marcado entre la vida de los pueblos y su progreso moral.

A decir verdad, este es un pueblo que merecidamente le cae este título.

Su arteria principal es la agricultura y su base el comercio y el espíritu progresista de sus habitantes.

La fe cristiana está allí bien sentada, tiene un bonito templo, rodeado de jardines y una hermosa baranda de ladrillo y tubo de cañería, de muy buena apariencia, además acaban de reconstruir la Sacristía, con lo que ganó mucho el ornato.

El Presbítero don José Mº. Ramírez está al frente de esta Parroquia y dado su carácter franco y liberal se ha captado las simpatías de todos sus feligreses.

El movimiento urbano cuenta con una docena y media de casas comerciales de primero y segundo orden. Un magnífico Mercado Municipal que tiene sus puertas abiertas diariamente. Una fábrica de hielo movida por fuerza eléctrica. Una fábrica de sifones y aguas gaseosas. Dos aserraderos a vapor con cepilladoras y dos desgranadoras de arroz de primera clase; en uno de ellos hay instalada una tenería donde se alistan zuelas y cabritillas. Un Matadero Municipal donde se destazan dos o tres reses para el consumo diario de la población. Un hotel de primer orden y varias casas de huéspedes muy recomendadas y una panadería que también abastece a San Mateo. Actualmente un acudado comerciante está construyendo un edificio con el objeto de montar un almacén con mercaderías importadas directamente de mercados extranjeros.

Edificios Municipales cuenta con uno de bonita fachada y amplio; de dos pisos, donde están instaladas las oficinas de correos y telégrafos, la Jefatura Política, la Alcaldía, Salón de Sesiones, la Tesorería, la Intendencia y la Filarmonía del lugar; además el Mercado y el Destazadero; aparte de una sólida cárcel.

La Municipalidad por su cuenta sostiene una Escuela de sombreros de pita, dirigida por una señora titulada en la escuela de la ciudad de Alajuela, pues este lugar es centro de producción de esta planta textil.

En su vida cultural cuenta con un Centro Social y un Centro Obrero. Mensualmente se edita LA IDEA órgano de intereses locales.

Orotina está atravesada por las paralelas que conducen a nuestra perla del Pacífico. El ferrocarril cuenta allí con una hermosa bodega, pero la Estación deja mucho que desear en cuanto a estética y comodidad, aunque se asegura que hay el proyecto de construir un elegante edificio.

A treinta minutos de la plaza, al norte, queda la villa de San Mateo, este es uno de sus bonitos paseos, lo mismo que las Minas del Aguacate, las playas de Tivives, la desembocadura del Rio Grande o las pintorescas playas de Tárcoles. Tiene una excelente cañería y está alumbrada suficientemente por globillos incandescentes.

En el centro de la plaza hay un bonito kiosco y está en proyecto la formación de un parque.

En una de sus esquinas hay un surtidor de agua potable. (Recuerdo de la Intendencia Fernández Lecapellain.

La ciudad de Orotina tiene su asiento en un pintoresco valle y por su posición topográfica se presta grandemente al ensanchamiento de la población.

Su clima es templado pero en cambio la fertilidad de sus terrenos es el risueño porvenir de sus moradores y de todos aquellos amantes a la agricultura y al bienestar del país y finalmente para apreciar en todos los detalles sus vistas panorámicas, basta subirse a la torrecilla del campanario, desde donde se divisa, al sur, la cinta de plata del Rio Grande de Tárcoles que baña todas aquellas campiñas.

EBERTO CORDERO.

**La muerte de Pablo Iglesias**

Pablo Iglesias, el "leader" del Partido Socialista español, más que el "leader" el fundador de ese gran partido, murió repentinamente en Madrid.

Hace veinte años Pablo Iglesias era un modesto cajista de imprenta.

Sin más medios de vida que su exiguo jornal, sin más cultura que la que podía asimilarse en las horas que el trabajo le dejaba libres.

Hombre de acción se lanzó por el camino del socialismo desafiando con arrogancia las constantes iras de quienes veían en sus propagandas atentados contra la sociedad.

Comenzó formando pequeños grupos con sus camaradas de oficio, después los extendió a los demás obreros de Madrid. Viajó enseguida por provincias encontrando en muchas partes serios obstáculos.

Luchó contra todo prejuicio y triunfó a la postre.

No era Pablo Iglesias hombre de gran cultura, pero era en cambio de gran intelecto y de una imaginación fogosa.

Poseía un cerebro organizador directivo, y por eso conservó hasta su muerte la jefatura del partido que él creara.

Fue el primer diputado socialista que tomó asiento en los escaños rojos del Congreso.

Todavía era diputado.

**Dr. M. Valenzuela**  
**DENTISTA AMERICANO**  
OFICINA:  
Frente al Parque Central, Contiguo a la Casa de Salud  
HORAS: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.  
Especialidad en calzas de oro por el sistema «Inlay», sin molestias para el paciente; coronas, puentes y dentaduras.  
TRABAJO GARANTIZADO

**TEATRO AMÉRICA** El Coliseo de Moda

SABADO 5 DE JULIO DE 1918 :: A LAS 8 Y 30 P. M.

La bellísima Film de Arte Francés:

**LOCURA HEROICA**

Para el DOMINGO 6 en la MATINEE: CHARLES CHAPLIN y LA BAILARINA NOCHE! Regio, Gran ESTRENO Lyda Borelli en FLOR DEL MAL

**Revista de café**

La casa Rosing Brothers de Londres, dice con fecha 26 de mayo, que las ofertas en subasta de las últimas semanas fueron considerablemente engrosadas por los arribos de café de Costa Rica llegados en el vapor Guantánamo, siendo los primeros lotes los que por su novedad obtuvieron los precios más altos. A medida que la cantidad ha aumentado se ha visto más selección y más amplitud en los precios, dando así la oportunidad de llenar sus necesidades inmediatas a aquellos compradores, cuyo negocio no estriba en las clases más delicadas.

Los precios excelente que se han pagado, y que aún se pagan,—dice la circular—claramente demuestran la gran estima en que se tiene el café costarricense.

Hay confianza entre los compradores.

Las clases de Indias orientales y clases africanas fueron abandonadas por los compradores al aparecer en el mercado los cafés de Costa Rica.

Incluyeron las rentas 29.750 sacos de Costa Rica.

**El túnel bajo el estrecho de Gibraltar**

Hay interés por la comunicación ferroviaria entre Europa y Africa

Interesa vivamente en todos los países el proyecto de un túnel bajo el estrecho de Gibraltar, que permitiese la comunicación ferroviaria entre Europa y Africa.

El interés universal es lógico. Construido ese túnel y en servicio el ferrocarril directo entre la frontera francesa y Algeciras, y el otro Ceuta Dakar, podría irse en cinco días desde Bruselas al Congo, en tres desde París a Dakar y en cinco desde Madrid a Río Janeiro.

Ese túnel, con el otro proyectado entre Francia e Inglaterra, permitiría ir desde Londres a la América del Sur, por Ceuta a Dakar, en nueve días de viaje. Y con él sólo bastarían siete días escasos para llegar a Santiago de Chile. Con ello la importancia de Ceuta y Algeciras sería enorme.

España se preocupa de esta magna cuestión, y el Ministro de Fomento acaba de nombrar una Comisión, compuesta por los ingenieros señores Torres Quevedo, Zafrá y Granda, para informar.

Primero. Sobre si el sistema de puente tubular flotante ideado por el Ingeniero de Caminos don Carlos Mendoza podría servir de base para una serie de estudios y experimentos, basados en la posible aplicación de dicho sistema al caso concreto del paso del estrecho de Gibraltar, con alguna esperanza de poder ver realizada la unión de ambos continentes, partiendo de los principios y líneas generales de dicho proyecto enunciados en la conferencia dada en el Instituto de Ingenieros Civiles por el citado Ingeniero de Caminos; y

Segundo. Sobre si en el caso de que la Comisión entienda puedan ser de utilidad los estudios y experiencias antes mencionados, indique, de acuerdo con el inventor, el importe aproximado del costo de dichos estudios para llegar a una conclusión definitiva acerca de la posibilidad de lograr el establecimiento de un paso de comunicación entre las costas de España y de Marruecos con dicho sistema de puente.

**Lo que pagará Alemania al Brasil**

Se anuncia que el gobierno alemán pagará al Brasil la suma de siete millones de libras esterlinas en concepto de indemnizaciones. Al Estado de San Pablo le corresponde la mayor parte de esta suma, pero cederá una buena cuota al Gobierno Nacional. En lo general se estima que la operación arreglada por el Brasil en este sentido no ha sido mala, y que se ha obtenido tal vez más de lo que se esperaba.

Imp. Falcó & Borrásé, San José